

# Постсоветское пространство во внешней политике США в 1990-е гг. (на примере Стратегий национальной безопасности)

**Мацулевич Е.В.**

Учреждение образования «Витебский государственный университет  
имени П.М. Машерова», Витебск

*В результате победы в Холодной войне США в 1990-е гг. оказались на пике своего могущества. На какое-то время канувшая в Лету bipolarность сменилась однополярным мироустройством. Вашингтон стал предпринимать усилия по созданию «мира по-американски», насаждая свое видение дальнейшего развития человечества. основополагающими принципами внешнеполитической стратегии Соединенных Штатов стали расширение демократии и обеспечения международной безопасности в американском понимании развития нового мирового порядка. Это нашло свое отражение в деятельности США на международной арене в последнем десятилетии XX века.*

*Цель данного исследования – сравнить подходы администраций Дж. Буша-ст. и У. Дж. Клинтона к постсоветскому пространству, получившие отражение в Стратегиях национальной безопасности США.*

*Материал и методы.* Источниками написания данной статьи послужили Стратегии национальной безопасности, утвержденные в период с 1993 по 2000 г., и отдельные исследования по внешней политике США. В процессе работы были использованы общенаучные и специально-исторические методы исследования, а также метод дискурс-анализа.

*Результаты и их обсуждение.* После распада Советского Союза Белый дом стремился закрепить американское лидерство в постбиполярном мире путем расширения сферы своего влияния в различных регионах планеты, в том числе и на постсоветском пространстве. В 1990-е гг. особое значение для Вашингтона имела его денуклеаризация и проведение в нем демократических реформ. Американцы полагали, что постсоветское пространство должно быть включено в процессы европейской интеграции. Это полностью соответствовало реализации американских интересов. При этом на стратегические подходы американского руководства к региону влияли внутривнутриполитические процессы развития Америки и текущая обстановка в мире, что находило свое отражение в Стратегиях национальной безопасности США.

*Заключение.* Концептуальным основанием американской внешнеполитической стратегии выступил принцип верховенства национальных интересов США. Центральными приоритетами внешней политики Вашингтона стали распространение демократии и обеспечение стабильности и безопасности в мире на американских условиях. Постсоветское пространство также оказалось в фокусе внимания Соединенных Штатов. Новые независимые государства начали восприниматься американцами в качестве объектов демократизации и включения в западные структуры, организации и интеграционные процессы. По мере затруднения и замедления этого процесса происходит изменение американского видения постсоветского пространства: от восприятия бывших советских республик как неотъемлемых составляющих единого региона до его разделения на составные части по признаку большей готовности отдельных НИС к включению в систему «западного мира».

*Ключевые слова:* США, постсоветское пространство, Стратегия национальной безопасности, Дж. Буш-старший, У. Дж. Клинтон, новые независимые государства.

## The Post-Soviet Space in the Us Foreign Policy in the 1990s (on the Example of National Security Strategies)

**Matsulevich E.V.**

Education Establishment "Vitebsk State P.M. Masherov University", Vitebsk

*The United States was at the peak of its power in the 1990s as a result of its victory in the Cold War. For some time, the bipolarity that had fallen into oblivion was replaced by a unipolar world order. Washington commenced making efforts to create an "American style world", instilling its vision of the further development of humanity. The fundamental principles of the foreign policy strategy of the USA were the expansion of democracy and international security in the American understanding of the development of the new world order. This was reflected in the activities of the United States in the international arena in the last decade of the twentieth century.*

*The purpose of this study is to compare the approaches of the administrations of George W. Bush and William J. Clinton to the post Soviet space, which are reflected in the National Security Strategies of the United States.*

*Material and methods.* The sources for writing this article are the 1993–2000 National Security Strategies and individual studies on US foreign policy. In the course of the work, general scientific and special historical research methods were used, as well as the method of discourse analysis.

*Findings and their discussion.* After the collapse of the Soviet Union, the White House sought to consolidate American leadership in the post bipolar world by expanding its sphere of influence in various regions of the world, including the post Soviet space. In the 1990s, its denuclearization and the implementation of democratic reforms were of great importance for Washington. The Americans believed that the post Soviet space should have been included in the processes of European integration, which fully corresponded to American interests. At the same time, the strategic approaches of the American leadership to the region were influenced by the internal political processes of American development and the current situation in the world, what was reflected in the US National Security Strategies.

*Conclusion.* The conceptual basis of the American foreign policy strategy was the principle of the supremacy of the national interests of the United States. The central priorities of Washington's foreign policy became the spread of democracy and ensuring stability and security in the world on American terms. The post-Soviet space also became the focus of the United States' attention. The newly independent states began to be perceived by Americans as objects of democratization and inclusion in Western structures, organizations and integration processes. As this process became more difficult and slowed down, the American vision of the post-Soviet space changed: from the perception of the former Soviet republics as integral components of a single region to its division into component parts based on the greater readiness of the individual NIS members to be included in the system of the "Western world".

*Key words:* the USA, the post-Soviet space, National Security Strategy, George W. Bush, William J. Clinton, New Independent States.